
第五⼗七讲 

我们打开圣经启⽰录第⼗九章，读第 1 到 9 节，「此后，我听见好像群众在

天上⼤声说：『哈利路亚！救恩、荣耀、权能都属乎我们的 神。祂的判断是真

实、公义的，因祂判断了那⽤淫⾏败坏世界的⼤淫妇，并且向淫妇讨流仆⼈⾎

的罪，给他们伸冤。』又说：『哈利路亚！烧淫妇的烟往上冒，直到永永远

远。』那⼆⼗四位长⽼与四活物就俯伏敬拜坐宝座的 神，说：『阿们，哈利路

亚！』有声⾳从宝座出来说：『 神的众仆⼈哪，凡敬畏祂的，⽆论⼤⼩，都要

赞美我们的  神。』我听见好像群众的声⾳，众⽔的声⾳，⼤雷的声⾳，说：

『哈利路亚！因为主我们的 神，全能者作王了。』我们要欢喜快乐，将荣耀归

给祂。因为羔⽺婚娶的时候到了，新妇也⾃⼰预备好了，就蒙恩得穿光明洁⽩

的细⿇⾐。这细⿇⾐就是圣徒所⾏的义。天使吩咐我说：『你要写上，凡被请

赴羔⽺之婚筵的有福了！』又对我说：『这是 神真实的话。』」 

耶稣是从天上来的 

我们要看第⼗九章，这是天上的⼀个⼤宴会，叫作「羔⽺婚宴」。我们知道

在圣经⾥提到主耶稣来到地上，就是新郎娶新妇；新郎就是主耶稣基督，新妇就

是教会。我们先把这⼏处圣经来看⼀看。我们先从约翰福⾳第三章开始看起，就

能慢慢明⽩了。当施洗约翰作见证的时候也说到，娶新妇的就是新郎。我们看第

三章第 27 节，「约翰说：『若不是从天上赐的，⼈就不能得什么。我曾说「我

不是基督，是奉差遣在祂前⾯的」，你们⾃⼰可以给我作见证。（第 29 节就

说）娶新妇的就是新郎，新郎的朋友站着听见新郎的声⾳就甚喜乐，故此我这喜

乐满⾜了。祂必兴旺，我必衰微。』」（约三 27～30）约翰作见证说，「若不是

从天上赐的（这是说到天上），⼈就不能得什么。」我们知道所有的宗教都是地

上的、都是属地的；惟有主耶稣基督是从天上来的，是「从天降下仍旧在天的」

（约三 13）。所以，我们的眼睛要⼀直看天上。我们读《启⽰录》也是要看天。

基督徒是天上的国民、是属天的、是同蒙天召的弟兄，所以，我们的眼睛要⼀直
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向天上看，要明⽩天上的事、要知道天上会发⽣的事。 

耶稣是从天上来的。下⾯施洗约翰又作见证，第 31 节，「从天上来的是在万

有之上（耶稣基督是在万有之上、在诸天万有宇宙穹苍之上）；从地上来的是属

乎地，他所说的也是属乎地。从天上来的是在万有之上。」（约三 31）约翰⼀直

为耶稣作见证，说「从天上来的是在万有之上」。耶稣基督的根源是在万有之

上，祂超过万有，祂在万有之先，祂也在万有之上。「祂将所见所闻的见证出来

……」（约三 32）这位从天上来的，是要将天上的事告诉我们。在约翰福⾳第三

章第 12节，耶稣⾃⼰也说到，「我对你们说地上的事，你们尚且不信；若说天上

的事，如何能信呢？除了从天降下仍旧在天的⼈⼦，没有⼈升过天。」（约三

12～13）耶稣是从天上来的，祂是在万有之上。虽然祂从天降下，但祂的根仍旧

在天。为什么说「从天降下仍旧在天」呢？因为⽗与⼦原为⼀（约⼗ 30），⽗就

在⼦⾥⾯。虽然⼦降到地上，却仍旧在天，因为祂在⽗⾥⾯、⽗在祂⾥⾯，灵是

通的。所以，在约翰福⾳第⼗七章、第⼗六章，主耶稣都说到，「其实我不是独

⾃⼀⼈，因为有⽗与我同在。」（约⼗六 32）⽗与⼦原为⼀，在灵⾥根本就是通

的。 

所以，⼦道成⾁⾝、从天上来到地上，但祂还是跟⽗连着的。⽗是在祂⾥⾯

作祂⾃⼰的事（约⼗四 10）。这是圣经⾥的⼀个奥秘，叫作「⼤哉！敬虔的奥

秘」。耶稣是从天降下仍旧在天的，祂是在万有之上，祂来就是向我们传说天上

的事，将祂所见所闻的都见证出来。「那领受祂见证的，就印上印……」（约三

33）我们再看前⾯约翰福⾳第三章第 11 节，主耶稣⾃⼰说，「我实实在在地告诉

你：我们所说的，是我们知道的（这个「我们」就说明主耶稣⾥⾯有 神，所以

⽤多数的「我们」，就是圣⽗、圣⼦、圣灵，三位⼀体的  神）；我们所见证

的，是我们见过的；你们却不领受我们的见证。」底下第 33 节就说，「那领受

祂见证的，就印上印，证明  神是真的。  神所差来的，就说  神的话；因为  神

赐圣灵给祂，是没有限量的。（底下更说）⽗爱⼦，已将万有交在祂⼿⾥。信⼦

的⼈有永⽣；不信⼦的⼈得不着永⽣，  神的震怒常在他⾝上。」（约三 33～

36） 
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耶稣是新郎，祂要来娶新妇 

耶稣是从天上、从万有之上来的。祂来作什么呢？就是娶新妇；「娶新妇的

就是新郎」（约三 29）。约翰⾃称是什么呢？新郎的朋友，「新郎的朋友站着听

见新郎的声⾳就甚喜乐，故此我这喜乐满⾜了」（约三 29）。底下更有说⼀句

话，说「祂必兴旺，我必衰微。」（约三 30）所以，曾有很多的⼈跟随施洗约

翰，但等到耶稣⼀来，这些跟从施洗约翰的⼈就慢慢都跟从主了。我们知道，约

翰、彼得当初都是跟随施洗约翰的，但后来他们就从他那⾥过来跟从主了。因为

约翰为主耶稣作见证，说「祂是从天上来的，我给祂解鞋带也不配，祂要⽤圣灵

与⽕给你们施洗。」（约⼀ 27，路三 16）所以，约翰的见证就把⼈引到耶稣基督

那⾥。这样，跟随耶稣基督的⼈越来越多了，⽽约翰那⾥就没有⼈了。不光没有

⼈，后来约翰还被希律抓去，为了他的姘头把约翰杀了。所以，约翰说，「祂必

兴旺，我必衰微。」这是末后的先知替耶稣作的见证，他⽐以前《旧约》⾥的那

些先知更⼤。他作了最后的见证说，主耶稣是从天上来的。所以，我们的眼睛要

⼀直看天。 

耶稣从天上来是要作什么呢？圣经⾥说，祂从天上来是要娶新妇。这是⼀种

说法。但另外还有⼀种说法，就是在希伯来书第⼆章第 10 节，「原来那为万物所

属、为万物所本的，要领许多的⼉⼦进荣耀⾥去……」祂要带领许多的⼉⼦到天

上去。所以，我们信了耶稣，「凡接待祂的，就是信祂名的⼈，祂就赐他们权

柄，作 神的⼉⼥。」（约⼀ 12）作 神的⼉⼥要⼲什么呢？就是要把我们带到荣

耀⾥去。耶稣基督洗净我们的罪，把⽣命装在我们⾥头。祂还要培养这个⽣命、

让这个⽣命长⼤，就是要训练我们，让我们经历百般的试炼，成全完备、毫⽆缺

⽋，再把我们带到荣耀⾥去。到荣耀⾥去做什么呢？《启⽰录》就⼀直描写我们

到天上去作什么。 

「娶新妇的就是新郎」（约三 29），新郎娶新妇要作什么呢？祂为什么要娶

这新妇呢？我们再看《马可福⾳》，这⾥还有⼀段话就说到娶的事情、说到新郎

的问题。在圣经⾥多次多⽅地讲到这件事，我们先看马可福⾳第⼆章第 18 到 22

节，这段话是主耶稣⾃⼰说的（那段话是约翰为主耶稣作见证说祂是新郎），

「当下，约翰的门徒和法利赛⼈禁⾷。他们来问耶稣说：『约翰的门徒和法利赛

⼈的门徒禁⾷，祢的门徒倒不禁⾷，这是为什么呢？』耶稣对他们说：『新郎
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和陪伴之⼈同在的时候，陪伴之⼈岂能禁⾷呢？新郎还同在，他们不能禁⾷。

但⽇⼦将到，新郎要离开他们，那⽇他们就要禁⾷。没有⼈把新布缝在旧⾐服

上，恐怕所补上的新布带坏了旧⾐服，破得就更⼤了。也没有⼈把新酒装在旧

⽪袋⾥，恐怕酒把⽪带裂开，酒和⽪带就都坏了；惟把新酒装在新⽪袋⾥。』」

在这⾥我们就看见，主耶稣基督说祂是新郎。那耶稣的门徒是什么呢？是陪伴的

⼈。所以，当他们在⼀起的时候，就不禁⾷。新郎来娶新妇，他们不禁⾷、可以

随意吃喝；但等到新郎⾛了，他们回到律法的规矩⾥就要禁⾷了。所以，在圣经

⾥，主耶稣⾃⼰也说祂是新郎。 

羔⽺婚娶的时候到了 

圣经⾥说到新郎是怎么解释的呢？⼤家都知道，《四福⾳》是「描写基

督」，祂清清楚楚地按照《旧约》的预表来了，也按照《旧约》中先知的预⾔来

了。《四福⾳》就是描写基督来到地上，应验⼀切的预表和先知所有的预⾔。所

以，耶稣「按⾁体说，是从⼤卫后裔⽣的；按圣善的灵说，因从死⾥复活，以⼤

能显明是 神的⼉⼦」（罗⼀ 3～4）。凡论到祂的，祂都照着圣经⾥的预表和预

⾔⼀点不差地实现了。当祂来的时候，为什么说祂是新郎呢？在《新约》书信⾥

有很多是「解释基督」，他们就解释了这个问题。我们要明⽩新郎的属灵意思。

在《旧约》⾥没有明确说到新郎的预⾔，不过有隐隐约约地说到夫妇的关系。⽐

如，犹太⼈在 神⾯前也是 神所娶的妻、是从年幼的时候所聘的。但后来他们拜

了偶像、犯了淫乱； 神就把她休了。后来， 神又藉着让何西阿把淫妇娶回来作

为预表。这是夫妻关系的⼀种预表，《旧约》只有这样的预表。在《新约》就有

很多地⽅讲到新郎的故事。 

⽐如，在《路加福⾳》、《马太福⾳》⾥，主耶稣都讲到这件事。我们看路

加福⾳第⼗四章第 7 节，就是描写启⽰录第⼗九章的这⼀幕，「耶稣见所请的客

拣择⾸位，就⽤⽐喻对他们说：『你被⼈请去赴婚姻的筵席，不要坐在⾸位

上，恐怕有⽐你尊贵的客被他请来。那请你们的⼈前来对你说：「让座给这⼀

位吧！」你就羞羞惭惭地退到末位上去了。你被请的时候，就去坐在末位上，

好叫那请你的⼈来对你说：「朋友，请上坐。」那时，你在同席的⼈⾯前就有

光彩了。（第 11 节是主耶稣藉着这个⽐喻给我们的⼀个教训）因为凡⾃⾼的，必
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降为卑；⾃卑的，必升为⾼。』」（路⼗四 7～11）这⾥就很清楚，我们在地上为

主⼯作，要先⾃卑，要降卑、降卑、降卑。降到最卑，将来就能升到最⾼。但今

天很多⼈不是这样，今天在基督教⾥有好多⼈都想⾼升，也要搞运动、让⼈推选

他当⼤头⼉。但这些当⼤头⼉的⼈，将来都要降卑。服事⼈的，才是⼤的；作王

的，都是服事⼈的。这段话也是说明这个道理。 

我们再看马太福⾳第廿⼆章，主耶稣又作了⽐喻，这是⼀个很清楚的婚姻筵

席的⽐喻。马太福⾳第廿⼆章也是对启⽰录第⼗九章的描写，我们念了就能通

了，「耶稣又⽤⽐喻对他们说：『天国（就是将来的诸天掌权之国）好⽐⼀个王

为他⼉⼦摆设娶亲的筵席，』」（太廿⼆ 1～2）我们读到启⽰录第⼗九章第 6 节

就通了，那⾥就说，「我听见群众的声⾳，众⽔的声⾳，⼤雷的声⾳，说：『哈

利路亚！因为主我们的 神，全能者作王了。』」「『就打发仆⼈去，请那些被

召的⼈来赴席；他们却不肯来。王又打发别的仆⼈，说：「你们告诉那被召的

⼈，我的筵席已经预备好了，⽜和肥畜已经宰了（被杀的羔⽺耶稣基督已经为我

们赎罪了，⼀切都预备好了），各样都齐备，请你们来赴席。」那些⼈不理就⾛

了（今天世界上的⼈也是这样）。⼀个到⾃⼰⽥⾥去；⼀个作买卖去；其余的拿

住仆⼈，凌辱他们，把他们杀了。王就⼤怒，发兵除灭那些凶⼿，烧毁他们的

城。』」（太廿⼆ 3～6）以⾊列⼈拒绝了救恩，他们不要耶稣，甚⾄新郎都杀

了。他们说，「除灭祂！除灭祂！我们不要祂，我们有凯撒，我们要凯撒。」他

们竟然要这个罗马的王。结果，他们就被灭了，以⾊列就亡国了。他们拒绝福

⾳，不配赴席。 

「『王就⼤怒，发兵除灭那些凶⼿，烧毁他们的城。于是对仆⼈说：「喜筵

已经齐备，只是所召的⼈不配。所以你们要往岔路⼜上去（就是往外邦⼈那⾥

去），凡遇见的，都召来赴席。」那些仆⼈就出去到⼤路上，凡遇见的，不论善

恶都召聚了来，筵席上就坐满了客。』」（太廿⼆ 7～10）所以，福⾳是有教⽆

类；福⾳是只要信、不管什么⼈统统都可以信耶稣。这是⽆选择性的。所以，我

们可以不⽤顾忌⾃⼰是什么形像，这完全是恩典。你只要来，耶稣的⾎就洗净你

⼀切的罪，⽆论你的罪有多⼤，都不要紧。⽆论是瘸⼦、拐⼦……统统召了来。

但坐席以后就不同了，「『王进来观看宾客，见那⾥有⼀个没有穿礼服的（你来

了就⼀定要穿礼服），就对他说：「朋友，你到这⾥来怎么不穿礼服呢？」那⼈

⽆⾔可答。于是王对使唤的⼈说：「捆起他的⼿脚来，把他丢在外边的⿊暗
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⾥，在那⾥必要哀哭切齿了。」因为被召的⼈多，选上的⼈少。』」（太廿⼆

11～13）所以，将来，能够赴席、能够在那⾥与主⼀同坐座位的，都是被选上的。 

启⽰录第七章第 9 到 17 节是描写那些蒙召的⼈，叫作「被召的多」。到了启

⽰录第⼗四章所描写的⼈，就叫「选上的少」。到了第⼗九章，就是排座位、就

是婚姻的筵席，也就是《路加福⾳》⾥所说的，「这⼀个，你上坐；那⼀个，你

下去。」所以弟兄姊妹们，在《旧约》⾥描写到耶稣基督要来，那么祂来是作什

么的呢？祂来娶新妇。王摆设娶亲的筵席，要请⼈来赴席。犹太⼈不肯来，他们

拒绝了，还把仆⼈都杀了，后来连新郎也杀了。王就⼤怒，发兵除灭那些凶⼿，

烧毁他们的城，以⾊列就亡国了。于是，福⾳就临到外邦⼈，仆⼈就到岔路⼜上

去，凡遇见的，都召了来。⼤家就来坐席，但坐席的时候就要挑选了，所以到了

启⽰录第⼗九章就描写这个筵席。但在路加福⾳第⼗四章还描写到在筵席上要排

座位。等下次我们再详细说明。 


